



Firman convenio SSO y SIPCIA para fortalecer la medicina tradicional en el sistema de Salud

- *El acuerdo promueve la integración de saberes ancestrales de los pueblos originarios de Oaxaca en los servicios médicos, desde un enfoque intercultural y con respeto a sus cosmovisiones*

Oaxaca de Juárez, Oax., 6 de agosto de 2025.- Con el firme compromiso de rescatar, preservar e incorporar los conocimientos ancestrales de los pueblos originarios y afromexicanos al sistema médico, Servicios de Salud de Oaxaca (SSO) y la Secretaría de Interculturalidad, Pueblos y Comunidades Indígenas y Afromexicanas del Estado de Oaxaca (SIPCIA); suscribieron un convenio de colaboración institucional en materia de medicina tradicional.

Durante la ceremonia, el secretario de Salud, Efrén Emmanuel Jarquín González subrayó que esta alianza representa un paso decisivo para garantizar servicios culturalmente pertinentes, respetando la diversidad étnica y lingüística del estado. "Este convenio refrenda la visión del Gobernador Salomón Jara Cruz, de consolidar un gobierno cercano, humanista y respetuoso de los derechos colectivos, que reconozca y fortalezca los saberes tradicionales como patrimonio vivo de nuestros pueblos", puntualizó.

El acuerdo establece las bases para la integración y fortalecimiento de la medicina tradicional indígena y afromexicana dentro del modelo estatal de atención en salud, promoviendo su investigación, desarrollo y aplicación con un enfoque comunitario, preventivo y de respeto mutuo.

En su participación, la subdirectora General de Innovación y Calidad de SSO, Lorena Bolaños Rodríguez destacó que este acto se enmarca en la conmemoración del Día Internacional de los Pueblos Indígenas, a celebrarse el 9 de agosto, y responde a la necesidad de construir servicios de salud más empáticos, incluyentes y acordes con la cosmovisión de las comunidades originarias.

A su vez, la titular de la SIPCIA, Juana Hernández López reconoció la importancia de este acuerdo como una política pública estratégica para visibilizar, dignificar y salvaguardar la medicina tradicional indígena y afromexicana. Refrendó además el compromiso de la dependencia a su cargo para continuar trabajando en favor del reconocimiento pleno de los saberes comunitarios como parte esencial del Sistema Estatal de Salud.

Durante el acto protocolario estuvieron presentes la subsecretaria de Identidades Culturales y Desarrollo de Capacidades de la SIPCIA, Beatriz Amaro Clemente; la presidenta del Consejo Estatal de Médicos Indígenas Tradicionales de Oaxaca (CEMITO), Gloria Lilia Vivar Rojas; la Diputada Federal, María De Fátima García León; y la jefa de la Unidad de Desarrollo Intercultural y Medicina Tradicional de los SSO, Mónica Teresa Amezcua Casas, así como representantes comunitarios.

-0-